

EN EL PRIMER ANIVERSARIO DE SU MUERTE:

# Homenaje a <sup>204/247</sup> Guillermo Feliú Cruz

Por HÉCTOR FUENZALIDA



Guillermo Feliú Cruz

Se ha cumplido ayer el primer aniversario de la muerte de Guillermo Feliú Cruz.

Conservo vivo el recuerdo de los días que antecedieron a su fin. Frente a la crudeza del mal que le aquejaba, no perdió nunca la entereza necesaria a un vasto plan de actividades trazado para sus últimos días. Servía esa tarea tolerada, con igual entereza, el asedio médico contra una enfermedad cruel, de diagnóstico falso.

Se dio tiempo también para ordenar papeles, archivos, guardaespaldas, láminas e ilustraciones, disposiciones testamentarias, casi todo ello dirigido a la organización de un vasto homenaje nacional a Claudio Gay, custodiando la marcha de ediciones y actos que el maestro promovía desde su lecho o desde su escritorio que ya no podía abandonar, salvo una sola vez para rendir儿 a una notaría donde firmó la autorización para que sus restos fueran cremados, estampando su grafismo como quien signa la propia sentencia de muerte.

—Yo no hago confidencias ante la verdad, aunque sea ésta mi muerte y mis condensaciones —solía decir a sus amigos y amigos.

Y vivió a sus papales queridos. Con su elegante y limpio grafismo, iba llenando páginas y páginas de apretadas tipografía. Nunca desmoronó su dedicación. Toda Feliú Cruz es de gran vibración, de gran actividad, a su entereza corta, sevillana, le daban la plasticidad necesaria para vigorizar ideas y destacar acontecimientos que revestían la historia y hacían avanzar los males residuos de la erudición. No gustaba repasar lo escrito. Su mundo tan particular, el impulso de su franco y esa su memoria alerta, lucían lo mejor. Era este infalible como una computadora que dejaba atónita a quién quería requerir al sólito tacto de sus dispositivos.

Feliú Cruz no perdió nunca la avidez por los libros que podían brindarle un menú en las ideas y en el campo de la belleza pura, fuerza donde fuerse que ella se asilera. Si se repasan las páginas de esa formidable bibliografía que forman sus discursos Manuel Chacón y Guillermo Fuenzalida que se inserta en el homenaje que hoy le tributa la Biblioteca del Congreso, se ve el dibujo de una pasión bibliográfica que se nutre de las más complejas horas de su vida. Poco las contempla como ajenas, con sus 30 años, ni las atañe todas las garras de su espíritu en la adoración y amor de sus quistes secretos por los ensayos literarios, el conocimiento incidental de libros de palpable actualidad y esa devoción a la oceánica obra poética de Neruda, para emular de contendiente en sus últimos días. «Máxim de coleccionista», decían algunos, al ver cómo crecía su recuperación nerudiana en diversas lenguas y ediciones.

Feliú Cruz fue un polemista feroz que aguarda su sagacidad y erudición resultante como un litigio para anunciar méritos y señalar errores sobre todo el tema de comentaristas ante una dudosa documentación. Fue por eso también terrible promotor y adversario como maestro y comentarista.

La perspectiva del tiempo fue dando a su personalidad un dibujo particularísimo en el campo de historiografía colocándolo en el engrafe de la gran tradición que componen Barros Arana y Vicuña Mackenna, pero seguramente la de Molina y de María. Fue así y arribó a los valores de su propia generación. Fueron estos libros sus maestros, recordados desde que se divirtió en las aulas y comenzó, a los 16 años, su labor de publicista.

Un suceso hechochar que recordaría sus amigos y confidenciales del Liceo de Aplicación motivó serio y definitivo rompimiento con su vida escolar. Deseché entonces todo lo que puede sustraerse de su vocación y se entrega al estudio guiado por el consejo de quienes reconocía como sus únicos maestros. Don Julio Montebello, almirante Gómez y Fuenzalida, le apoya y guía desde el liceo, en sus estudios humanísticos; María Vial le orienta la formación intelectual; José Tomás Medina, lo adentra en el conocimiento histórico-bibliográfico y recomienda que todo la pauta como directorio profesional. La vía allí abierta en los recursos del idioma, en su formación de autor. Domingo Arenández lo introduce al círculo del ensayo histórico, y su maestro del Instituto Pedagógico, don Luis Ugo Rojas, forma su base de estudio de la geografía y el gusano que la academia universitaria.

Pero, pese a esta poligía, Feliú Cruz no dejó nunca de ser un autodidacta. Y siguiendo esta conducta logra escalar, por sus solos méritos, por la virtud del propio esfuerzo, los ascensos que lo llevan a la cátedra universitaria y le franquean la entrada a la gran monarquía hispanoamericana de las sociedades doctas del continente. Llegará a ser Secretario General de la Universidad

de Chile y Decano de su Facultad de Filosofía y Educación. Y nadie pudo quitarle el ser, a los 32 años, el Conservador del Fondo Histórico-Bibliográfico que lleva el nombre del maestro, cargo desempeñado durante 30 años, hasta el día de su muerte, y el de director indicativo de la Biblioteca Nacional, donde le expone y pasa al día una trascendental bibliografía perdida desde la dirección de don Luis Morel. Esas salas en que se guardan los libros de Feliú en su ordenación, libres de la libreta de sus anotaciones, catálogos y registros bibliográficos. No tiene igual en América.

Resulta, pues, muy aplicable que en la creación de homenajes nacionales de la Biblioteca del Congreso para desarrollarse en un plan de uno por cada año abarcando los más notables chilenos, se inaugure esta colección con el nombre de Guillermo Feliú Cruz y que esta llegue a ver la luz pública al borde del primer aniversario de su muerte. Es una magnífica, edición de 1.300 páginas que reúnen 40 estudios de autores chilenos y americanos, en memoria del maestro. Es una edición primorosa de la Editorial Jurídica, compuesta por Mauricio Arriola, bajo la dirección y compilación de Neville Miller, unafuncionaria de la biblioteca. Entre los expertos que están presentes Edmundo Correa, Pedro Gravier, Leopoldo Huerta y Ricardo Lewinthal respondiendo al libro de Nicanor Plaza, entre otros. «Tres ensayos sobre el Periodismo», de René Silva Espino, basados en una ardiente defensa de la libertad de información, la libertad de pensamiento a la luz de los derechos humanos, magistral síntesis de la historia del periodismo americano con una glosa final sobre el difícil desarrollo de 1929 a 1939 en que el país fue «escenario de curiosos sucesos políticos» que afectaron grandemente la marcha del diariismo.

Hay también en esta recuperación estudios literarios, epígrafos anecdóticos de nuestra historia; recuperaciones bibliográficas, el amplio registro de Leandro Manzi de Gracia, el señalado de Cifuentes y Fuenzalida que, junto con los sobresaltos ensayos de René Luis Echaz y del padre Gabriel Guardia acerca del fundador de la familia Claviger Feliú en Chile, constituyen un homenaje directo a la persona del historiador. Como señalarán todos, como omitir algunos. No se pueden olvidar los nombres de Fernando Campos Marriet, de Macio Correa Saavedra, uno de sus discípulos en la Facultad de Derecho, el notable estudio de Julio Pérez González cuya solo título resalta su calidad: «El encapacismo político en el período parlamentario (1886-1929)». Menos de nueve páginas, documentadas y argumentadas con brillantez, estudiada Sergio Fernández Larraín, «Carlos V. Latorre y la Historia Americana». Busto entre los homenajeados en España como saudí de plena hospitalidad. Y el alegre recuento de la ruptura con el Kyr, de Ernesto Barros Jarry, que explora anexas desconocidas de una de las crisis y dramas de su vida internacional, con documentos hasta ahora desconocidos y que titula «Historia para olvidar». Con igualces rasgos señalan los trabajos muy originales de Negrel, Juan Luis Ezpeja, Guillermo Domínguez, Pedro Lira Urquieta, Alejandro Méndez, Zenón Urrutia Infante, Jorge Valderrama Campos y del Padre Hinsch, todos los cuales se distinguen por constatar un aporte efectivo y novedoso en la investigación histórica. El espacio nos impide señalar otros libros de merecimiento que engalanan estas páginas. No hay duda que la crítica los tendrá que señalar.

Los libros rodearon y alimentaron la vida de Feliú Cruz. Le cercaban y le abogaban. Parecen ahora describir una parábola en un viaje de regreso. Han sido su inmenso biblioteca, la más grande entre los comentaristas y clérigos sabios de su generación, su legado, su colección de libros. Ahora levanta el vuelo nuevamente. Y van a estar de regreso: Guillermo Feliú Cruz dejó a sus hijos Ximena y Guillermo, la misión de custodiar y hacer uso de la herencia bibliográfica que les dejaba. Y ellos no han vacilado un instante. Por su disposición como herederos, estos libros pasarán a integrar el acervo de la Biblioteca Nacional, tal como llegaron, hace cincuenta años los de su maestro, conservando el mismo clima.

## Homenaje a Guillermo Feliú Cruz [artículo] Héctor Fuenzalida.

Libros y documentos

**AUTORÍA**

Fuenzalida Villegas, Héctor, 1903-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1974

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Homenaje a Guillermo Feliú Cruz [artículo] Héctor Fuenzalida. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)